
“学习强国”学习平台是以学习宣传习近
平新时代中国特色社会主义思想和党的十九
大精神为主要内容，立足全党、面向全社会的
思想文化聚合平台，自2019年1月1日正式上
线以来，受到全党、全社会广泛关注和普遍

欢迎，“学习强国”杭州学习平台于今年4月
获批成为全国首个地市级学习平台。最近，我
院“最多跑一次”新举措被“学习强国”杭州
学习平台收录啦！

“ 学 习 强 国 ”这 样 介 绍 我 院 三 墩 院
区——

在杭州，现在出门只要带上手机，就可以
不带钱包。但是很快，可能手机都用不上了，
因为我们即将步入“刷脸时代”。

刷脸旅游、刷脸健身、刷脸购物、刷脸
就医、刷脸接娃……在“看脸”的杭州市西湖
区，这些功能都已经实现。不信，你来看看！

在浙江医院三墩院区门诊，智能自助服
务终端机已搭载最新的人脸识别功能。通过
智能自助服务终端机的人脸识别功能，患者
可实现建档、挂号、支付等功能，也就是说，
只要刷一刷脸，不带医保卡、身份证也能做到
看病无忧……

整理自“学习强国”学习平台

ZHEJIANGHOSPITAL  浙江医院主办  www.zjhospital.com.cn

欲影正者端其表，欲下廉者先之身。

廉政箴言，每月一句
【本版责任编辑   王婷】

国家应对人口老龄化工作培训班领导莅临我院三墩院区考察
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习近平论坚定文化自信
我们讲要坚定文化自信，不

能只挂在口头 上，而 要落实到
行 动上。历史 文化 遗产是祖 先
留给我们的，我们一定要完整交
给后人。城 市是一个民 族 文化
和情感记忆的载体，历史文化是
城市魅力之关键。古人讲，“万
物有所生，而独知守其根”。中
华文明延绵至今，正是因为有这
种根的意识。现在，很多建设行
为表现出对历史文化的无知和
轻蔑，做了不少割断历史文脉的
蠢事。
——习近平2015年12月20日在中央

城市工作会议上的讲话

每
月
金
句

近日，国家应对人口老龄化工作培训班
一百多位来自全国各地区卫健局分管人口
老龄化工作的领导莅临我院三墩院区，考察
医养护康一体化、老年健康服务体系等方面
情况。

全方位推进“最多跑一次”
最大程度方便患者就医

今年是我院建院65周年，65年来我院一
直致力于为老年患者提供更优质的健康服
务。三墩院区（浙江省老年医疗中心）于2018
年投入运营，有效缓解了杭城西北部看病
难、看病条件差的问题，以病人为中心，以质
量为核心，全方位推进“最多跑一次”。

在门诊大厅，参观的领导们在一站式门
诊服务中心和共享轮椅处驻足，我院是最早
成立“一站式检查预约中心”的医院之一，
门诊患者在预约中心可以一次性集中完成
多项检查的预约，并且可以智能化安排检查
顺序。三墩院区还采用“一个中心、多点服
务”模式，在门诊楼任意一个诊疗中心服务
台，预约平台全部打通，医生在诊间也可以
进行预约。

在西药房，两台发药机器人吸引了大家
的注意，在智慧医疗的大背景下，我院致力
于推进“智慧药房”建设，“黑科技”的引

入，把人工发药速度提升了一倍，大大缩短
了患者排队等待药物的时间。

三墩院区心脏中心门诊区域包括心血
管内科、心脏大血管外科、血管外科和心脏
康复科门诊，同时还配备了心血管疾病诊断
的常用检查设备，患者到心脏中心就诊，足
不出“区”，就可以完成高质量的心脏诊疗
服务，实现“最多跑一次”。这也正是三墩院
区中心制诊疗新模式带来就医方式的改变，

最大程度方便患者就医。

先进的管理理念、鲜明的学科优势
处处体现以患者为中心

三墩院区康复治疗中心有着非常先进
的康复设备和评估治疗体系，世界最先进、
省内最长的天轨系统，BIODEX等速肌力
训练系统等为患者提供了个性化、精准化的
治疗。

医学模拟中心作为省内首屈一指的教
学中心，采用先进的“院中院”设计，模拟
真实的医院环境，比如全科门诊、手术室、
ICU、内镜中心等从房间布局到仪器设备的
品牌均与临床一致，使受训者在中心完成模
拟培训后能顺利过渡到临床。

“西湖模式”向纵深发展
树立医养护康一体化行业标杆

我院于2013年牵头成立浙江省老年医
学联盟，2015年牵头成立华东地区老年病
医院联盟，开展老年医学学术交流和人才
培养。2017年6月牵头成立浙江省老年病专
科联盟，形成了一个覆盖城区、郊县、山区、
海岛的医疗联合网，为全省1000万老年人
提供由“急、难、疑”诊治到慢病管理，再到
康复的医养护康一体化服务架构，全程、全
面地缓解人口老龄化带来的挑战。2018年3
月，与西湖区人民政府签约成立西湖区中西
医结合医院医疗照护病房，以医疗支持、护
理为主，开启多学科整合照护模式，全面打
造以医疗为主体的医养护康一体化平台，构
建大城市-社区-家庭之间无缝转诊的“西
湖模式”，打通医养护康一体化服务“最后
一公里”。

文、摄/宣传统战部 吴婧 

好消息！我院“最多跑一次”新举措
被“学习强国”收录

我 院 与 开 化 县何田乡卫
枫 村 扶 贫结 对。我 院 党 委 书
记严静 一行前往当地调研，
在 调 研 中 表 示，今后 我 院 将
继 续 发 挥 医 院 特 长 为 当 地
村民 提 供 更 多医 疗服 务，以
“真帮扶”促脱贫。

摄/党委办公室 薛蕙质

9月7日，我院第七届“科
技 活 动 周 ”拉 开 帷 幕，多 位
欧洲及国内知名医学教 授作
转化与再生相关 主 题讲座，
聚 焦 以 科 技 助 力 医 疗 新 发
展，为 我 院 医 务工作 者 带 来
一场科技盛宴。

摄/宣传统战部 王婷

9月15日-18日，我院 副
院长曹永葆率医疗队一行12
人 赴 对口支 援的贵州省务川
自治县人民医院 开展 帮扶活
动，提升医疗服务水平，造福
当地百姓。

供图/质量管理办公室 杨军

图片新闻

9月7日，我 院 脑 科 中 心
承办第二届紫金脑血管病高
峰论坛暨浙江省数理医学学
会脑血管疾病精准诊 治专业
委员 会成 立 大 会，来自全 国
各地的脑血管病专家齐聚一
堂，共谋脑血管病新发展。

摄/宣传统战部 吴婧

“从超声图像来看，病人甲状腺结节有
恶性倾向，和DE-超声甲状腺诊断系统结论
一致，需要进一步诊治。”8月28日上午，我院
与西湖区卫健局下属12家社区卫生服务中心
正式开通超声远程会诊平台，西湖区卫健局
局长朱文一行前来三墩院区现场视察超声远
程会诊演示。

超声甲状腺辅助诊断系统对于医学影像
人工智能技术广泛、高效地应用于基层医院
意义重大。2017年12月14日，浙江省数理医
学学会医学影像人工智能辅助诊疗中心DE-
超声人工智能诊室在蒋村街道社区卫生服务
中心正式落户应用，通过一年多时间的应用，
超声智能诊断系统在基层应用得到了医护人
员和患者的欢迎，今年7月，西湖区卫健局下
属十二家社区卫生服务中心全部应用DE-超
声甲状腺辅助诊断系统。

我院副院长金肖青表示，此次超声诊断
远程会诊平台的搭建，是我院“最多跑一次”
改革和“双下沉，两提升”精神上做的积极实
践与探索，进一步将省级三甲医院优质超声
诊断医疗资源下沉至基层，解决基层医院超
声检查的疑难病例会诊。

文、供图/社会发展部 任敏

我院与西湖区12家社区卫生服务中心
搭建超声诊断远程会诊平台

走过三墩院区骨科(三)病房走廊，
你会看到挂满锦旗的一面感恩墙，承载
着患者们对这个医护团队的满满感谢，
而患者们最爱在锦旗中提及的名字便是
他——杨永竑，我院骨科(三)主任杨永竑
主任医师。

“ 杨主任，您 给 我 父 亲 做 的 手术
非常成功，所以我父亲叫我特意来感谢
您！”清晨，一位中年患者家属手持一面
锦旗来到骨科(三)医生办公室，一眼就
认出杨主任并说明来意，而这样的场景
已经不知道上演了多少次。

勤于岗位，助新成才
瘦瘦高高，长相斯文，架一副银框

眼镜，举手投足间颇有医者风范，身为科
室领军人物，自三墩院区骨科(三)2018年
9月开科一年以来，杨永竑完成了近千例
手术。

埋头于本职工作无私奉献，杨永竑
以拼搏进取的精神深深感染着身边每一
位同事。“一日之计在于晨”，每天晨间
查房前半小时，他都会集合科室医生对
前一日手术做读片总结，对当天的手术
做好技术指导，对第二天的手术方案进
行讨论与疑难病例分析，争取做到精益
求精，逐步提高医疗质量。

“化作春泥更护花”，他常说，之所

以放弃原来的优渥待遇来到我院，就是
心有抱负，希望能为医院培养更多的人
才，希望能带动医院骨科的大发展。在组
建骨科(三)团队后他非常注重新生力量
的培养，督促年轻医生多问多想多做，勇
敢开拓新课题；“不畏浮云遮望眼”，结
合扎实的医学知识，他将新的手术方式
引进科室，言传身教，积极开展重度脊柱
侧弯、骨盆骨折等高难度手术，同时开展
颈椎、胸腰椎、关节置换、微创、手外等
骨科手术；针对科室个人特点进行专业方
向的选择，做有针对性的指导，使年轻医
生明确自己的专业方向，个人技能和工作
积极性都得到极大的提升。

医者仁心，清风高节
“请问杨主任在吗？我们是从……

地方过来找他看病的。”在骨科(三)病房
护士站内，你经常能看到这样的对话。
除了专家门诊经常爆满，在日常，主任办
公室内也经常挤满患者。他总是内心细
致地看完一个又一个，有时早交班前看不
完，等查完房利用上手术的间隙再看，甚
至在两台手术的间隙也抽空回病房看望
患者。他常说：“患者之所以来到我院，
是因为信任我们，所以我们应该对得起
患者的信任”。有一次因为手术多时间
长，一位外地来的患者一直等到晚上8点

多，杨主任一下手术顾不得喝水，来不及
扒一口饭，就先看患者递上来的片子，耐
心地问诊体检，没有一丝一毫的不耐烦，
患者和家属深受感动。

口口相传之下，慕名而来的患者越
来越多。很多得了严重影响生活质量的
疾病(如胸椎肿瘤、胸椎骨折瘫痪、退行
性脊柱侧弯、青少年脊柱侧弯)的患者，
在他的救治下都得以重建信心，康复回
家。他也不忘打响我院骨科品牌，积极
参加各类省内外的学术交流会议，参与
专家授课，阐释骨科知识，并应用新媒
体等方式宣传医院，大大提升我院骨科
知名度，带领团队走向更宽广的平台。

褪去医务工作者的光环，他还是一
名已有30余年党龄的老党员，始终廉洁
自律、德医兼备。从业34年，每次收到患
者或家属送上的红包，他都会让护士长
帮忙归还或直接充进患者住院账户，减
少患者顾虑，照顾患者心情，充分彰显
臻德医心。

回首过往，细数这一年的点点滴滴，
在他的带领下科室手术量、手术难度系数
节节攀升，在外科病房中名列前茅。全科
医护人员的脚步自信而坚定，为开创新院
区骨科的新局面而努力。

文、供图/骨科(三)曹叶琴、张兰君

锦旗背后的故事——记杨永竑和骨科（三）这一年

顺口溜：谵妄患者的护理管理
病房安静光线好，日历时钟免不了；

假牙眼镜助听器，数独拼图做游戏；

睡衣毯子随身带，旧物旧照助回忆；

音乐手机收音机，放松心境保联系；

日间治疗夜入眠，轻手轻脚轻语言；

管道束缚尽早除，早晚活动不可无；

医护家人齐协力，“降妖除魔”不费力。

文/三墩院区十九病区 管惠兰

怀揣医院和科室的期望以及自己的医
学梦想，踏上出国进修求学的征程，2019
年6月至8月，我有幸到德国第二大城市汉
堡的UKE(汉堡大学埃普多夫医院，德国排
名前十的综合性医院)进行了为期3个月的
眼科临床技术学习交流。开拓了眼界，学习
了新技术、新思想，此外，也有一些体会不
吐不快。

语言作 为 沟通 的 桥梁，真 的 非常 重
要。总结这一次的学习交流，给今后打算出
国进修的同事们提三个醒：第一，进修最
好选英语国家，这样对方从只言片语中就
能明白你所想表达的。在这次进修的过程
中，我和许多德国医生慢慢熟悉，但在母
语为德语的环境下，语言的障碍还是经常
阻碍我们的沟通交流；第二，持续提升自
己的外语水平，只用一些关键词就让对方
明白你的意图；第三，勇于表达，不要因为
外语水平而害怕沟通，只要勇于开口，沟通
一般都会比较顺畅。

众所周知，德国人出了名的严谨，这
一次学习交流下来，果真如此。他们非常
讲规矩，也很守时，任何约定的事都是如
此，不提前也不迟到。德国医院讲究事前
预约，事中守时，不紧不慢。主任的患者都
需提前预约，手术也是按照贴在手术室墙
上的标准化操作流程一步一步地做。对于
定下的规矩和标准化的流程，他们不但非
常信赖，而且严格执行。中国很多医院实力
悬殊，诊疗规范化程度不一，而德国医生
无论在培训还是在临床诊疗方面，都很讲
究标准化。

此外，德国医生不喜新厌旧。目前国
内对微创等新技术新项目趋之若鹜，但是
在德国，他们并不热衷尝试。UKE眼科主
任及学科带头人Martin Spitzer教授关注
那些振奋人心的新技术，但是并不跃跃欲
试，他说：“不不不，暂时都不会(尝试新技
术)，我还要再等等，等有远期的随访内容
出来了，再看看，现在还不能下定论”。

新技术本无止境，目前，国内很多医
学设备都已非常先进，许多医疗技术其实
并不比国外差，但在诊疗规范化执行的路
上还有很长的路要走。

文、供图/眼科 杨杰

【进修见闻】

夏 末秋初，杭州的空气
里都是香甜的桂花味道。在
中 国 当 代 书 坛 巨 擘 沙 孟 海
老先生为我院题词的“心旷
亭”“神怡亭”旁，打太极拳
的患者和前来探视的家属怡
然自得、各生欢喜。此刻，在
灵隐院区，岁月静好。

供图/摄影协会 江皓、王钱

每
月
一
图

心旷，神怡

何为 5S？5S即 整 理（SEI R I）、整
顿（SEITON）、清扫（SEISO）、清洁
（SEIKETSU）、素养（SHITSUKE），
又被称为“五常法则”。推行5S管理，使
医院整齐划一，树立医院主页化形象，
拥有安全、高效、高品质、人际和谐、精
神状态朝气蓬勃的医院环境，我科积极
响应我院“5S管理”号召，迅速 采取行
动。

无论是治疗室还是污物间，原来的
环境比较杂乱，东西摆放不整齐，也没有
标识。但是，我们制作了标签，贴在每个
抽屉及柜门，一目了然；买了集线盒，将
凌乱的电线摆放整齐，归集到一个盒子
里，看起来美观又大方；将所有的医疗仪
器大清洁一遍，摆药框等洗洗晒晒；还购
置了鞋柜放置于更衣室，使得鞋子可以整
齐摆放，一改原来鞋子东一双西一双的丑
态……经过我们的大整顿，科室环境焕然

一新。
日常工作中的保持也很重要，比如

无菌物品要遵循“先进先出”、“左进右
出”“上进下出”的原则，确保物品不会过
期；物品的保管要”四定”，定位、定点、
定容、定量……

在“5S管理”推行应用的过程中，科
室环境变得更 加宽敞、明亮、安全及高
效，同时，它也影响着我们的思维。学会
断舍离，以提高效率，在工作中如此，在
生活中也可以借鉴。教育家叶圣陶曾经
说过：“积千累万，不如养个好习惯。”好
习惯的养成可以为同事朋友减少很多麻
烦，带来更多便利，让团队变得更高效！
有了好习惯才有好品格，而好品格终将
影响一个人的命运。和大 家共勉：整理
好自己再出发，养成好习惯，然后极速前
进。

文/灵隐院区十七病区 钟晓菲

5S，让团队变得更高效

护理心得

新技术如此振奋人心
德国专家为什么不热衷尝试？


